

塩屋タイムズ

1955年の塩屋商店会連合会発足から数えると66年、その間、惜しまれつつ閉じる店もあれば、新しく開店するお店もあります。昨年は塩屋商店会に10軒の新規加入がありました。コロナ禍でも動きのある塩屋が最近注目されているらしい。SNS等で発信される情報が溢れるその横で、あえて古風に塩屋商店会の今を伝える、紙の新聞を季刊で出してみようということになりました。



地図版・塩屋市できました！

塩屋駅のフライヤー・ラックやしおみちゃんの家、加盟各店の店先で目にされた方、お手に取られた方がいらっしやるかと思えます。塩屋市のれんを描いた黄色い表紙が目を引きやすい地図。

塩屋商店会青年部が中心となり、2001年11月および2019年2月の2回、旧グッゲンハイム邸を会場に、塩屋のお店やクリエイターを集めた塩屋市を開催しました。2020年には、会場を塩屋の町全域に拡大し、あちこちにサテライトを設けて回遊していただく形式での開催を予定していましたが、コロナ禍により実施困難となったため、この構想を地図へと転換させ、塩屋商店会の店舗やクリエイターの情報を掲載し、塩屋在住のアーティストたちの協力を得て、紙上での開催というかたちで着地しました。

塩屋の町をあるけば、あちこちで塩屋市



どうなる？ 塩屋谷川のこいのぼり、七夕飾り

塩屋谷川を彩る風物詩、こいのぼり、七夕、クリスマス・イルミネーション。その舞台裏には常にこの方、田仲豆腐店・田仲盛秀さん。長らく塩屋のまちの賑わいづくりの縁の下の力持ちを続けて来られた田仲さんも今年70歳。川飾りのこれまでをふりかえってみます。

1 こいのぼりをはじめとする飾りをはじめたのはいつ頃から？
 今や塩屋谷川の名物ともなっている折々の飾り。七夕とクリスマスは阪神・淡路大震災後に始まりました。こいのぼりは震災からしばらくして。神戸少年の町に飾り切れない数のこいのぼりがあつたため、それを生かしたいとはじめられ、あるときは商店街の道に巡らしたこともあったそう。東日本大震災の後には、東北でこいのぼりを募集していたので、塩屋からも応援の気持ちを込めて送ったそうです。

七夕飾りは地元小学校の行事（そういえば「七夕集会」）がありました！各学年で笹飾りや短冊をつけた笹竹を校庭に立てるイベント）の手伝いからスタートし、商店会守屋会長の時代に、仙台七夕祭のような吹き流しを取り入れたものに進化してきました。

2 毎年色んなこいのぼりが登場していますね？
 少年の町のもの以外にも、各家庭で不要のこいのぼりを集めた年や、中学生が作ったものを標語と一緒に谷川へ飾った年、幼稚園児が色を塗ったこともありました。その年、その年で町の声の中からいろいろなことをやってきました。

3 1年を通して工夫を凝らした飾り付けをされていますが、想いは？
 子供が主役、何よりも子どもが楽しんでくれるのが嬉しい。

4 今年のこいのぼりは？
 今年はコロナもあるし、鯉のぼりも使える状態のものが少なかったもので、あまり大掛かりなことはしませんでした。

5 今年の七夕飾りは？
 いつも地域の皆さんや、中学生に手伝ってもらったりして準備をしていましたが、コロナで準備ができていないので、意欲を示してくれています。

ナ禍により集まって作業が出来ない状態です。笹の短冊付けや飾りの修復をすることが難しいので、例年のような飾りはしない予定です。子供たちも楽しみにしてくれていると思うので、とても残念だけれどやむを得ないのかな。

コロナでままならないことも多いですが、今年は新しい七夕飾り作りの企画を進めています。塩屋オリジナルな飾りを準備中ですのでご期待下さい。毎度ギリギリの実施され、アクロバティックな技が必要なこともある塩屋谷川の飾りつけ、次代の担い手として積極的に参加して下さる方を募集しています！

閑話休題。ご存知の通り、田仲豆腐店前の植物の茂みには、四季を通して月桃や琉球朝顔などの植物が繁茂し、塩屋に南西諸島の風を運んできてくれています。田仲さんが目下、楽しみにしているのが「いちゅび」。沖縄・奄美の言葉でイチゴ、中でも野生のノイチゴを指すようです。田仲さんが奄美（鹿児島県大島郡沖永良部島泊町）に住んでいた子ども頃、おやつなんてなかったから、いちゅびが生ると、ソテツの葉を編んだ籠に

は毎日やっているよ！という意味も込めて、「地図版・塩屋市」と名付けています。

神戸市垂水区塩屋地域の広いエリアに70あまりの店舗が点在している塩屋商店会。そのエリアには、急な坂、細い路地が迷路のように張り巡らされています。坂を上ると海山の展望が開け、眼下には肩を寄せあうように重なりあう家々が広がります。その一つに住む人々の生活を支える身近なお店から、遠路はるばる訪れるような隠れ家的なお店まで、さまざまな個性の息づくお店を訪ねて、「地図版・塩屋市」を手に、塩屋の町を自由に散策していただくと嬉しいですよ。

追記：5月31日の神戸新聞で紹介されたことを受けて、これを求めて塩屋に来られる方も増えているようです。



しおみちゃんの家2階貸し出しはじめます

「しおみちゃんの家」こと塩屋商店会事務局の2階を改装しました。平野工務店によるワンルーム化、床のレベル合わせ工事の後、天井と壁のペンキを有志で塗りました。狭い階段を上ると、小さな入口からは想像もつかない空間が広がっています。窓からは懐かしの昭和ビュー。ヨガやワークショップなどにもご利用いただけます。Wi-fi環境も整っていますよ！使用料は、午前（9-12時）2000円 午後（13-17時）3000円 1日（9-17時）5000円（商店会の加盟店のご利用は半額!）どうぞお気軽にご利用ください。

赤い実を摘んで食べていたそうです。今年初めて花が咲いたそうで、実が色付くのを心待ちにしているとのこと。昨年改装した「シオヤドリア」前の木に這い上がるように元気に伸びているのがそれ。半つる性の太いトゲのある茎で、厚い大きな葉に隠れるように白い花がひっそり咲いていました。南西諸島に広く分布する野いちごの種類で、ホウロクイチゴ（焙烙苺）と呼ばれているようです。

追記：6月25日時点で結実なし。



塩屋商店会 加盟店募集中!
 加盟店のパナー広告を募集しています。

塩屋中学校校区に
あなたのお店のチラシを配ります。
 集まり次第でこの新聞の次号（初秋発行予定）と共にポストインします。（有料・激安）詳細は塩屋商店会にお問い合わせください。

2021年初夏 発行元：一般社団法人 塩屋商店会
 神戸市垂水区塩屋町3-6-15 078-767-9408
 shioya.syotenkai@gmail.com www.nice-shioya.jp
 塩屋商店会の発行する季刊新聞です。記事へのご感想、ご意見をお待ちしております。

祝！シオヤコレクション開店

の方は、JR塩屋駅かしおみちゃんの家で「地図版・塩屋市」を手に入れて、まずはシオコレを覗いてみてください。塩屋の観光案内所的な役割も担っています。

加えて、シオコレはクリエイターの紹介の場でもあります。「しおやカルタ」や『塩屋借景』など、旧グッゲンハイム邸を拠点に塩屋の町を遊ぶシオヤプロジェクトのグッズもこちらでお買い求めいただけます。ほかに、美術家・飯川雄大さんの手がけるBAUSHOPグッズや、シオコレのロゴマーク、地図版塩屋市の表紙絵を制作したmannaさんのかわいい絵葉書もあります。また、曜日によっては、淹れたてのコーヒーや美味しい焼き菓子も味わえます！古着の回収は毎週、日・月曜日。少し先には明石焼きの「むう」も開店しています。

たくさんの人たちのやりたいことをぎゅぎゅっと詰め込んで、暮らしに寄り添い、ふらりと立ち寄れる温かい空間、シオヤコレクション。今後が楽しみです。

シオヤコレクション @ shioya_collection

創業百余年を誇る老舗理容室「キタガワ」を左に、塩屋の「ひっかけ橋」こと相生橋を渡って、こだわりの肉屋「三ツ輪精肉店」へ続く道。以前、「テツコの部屋」の営業所だった場所に、5月に新しく古着のチャリティショップ「シオヤコレクション」（以下、通称：シオコレ）ができました。塩屋で初めての常設の古着屋というだけでなく、とてもユニークな取り組みをしています。

主に近隣地域の住人の方々からの寄付で集まった古着を販売し、そこから得られた収益の一部を、神戸を拠点に活動する「音遊びの会」そして塩屋の「NPO法人 Giving Tree」に寄付しています。寄付をする＝慈善事業？と思われるかもしれませんが、非営利ではなく、寄付をするためにも、しっかり利益を出していくチャリティショップ。良い服を大切に誰かに繋ぎ、お酒落を楽しみながら、支援もする。消費の新しいかたちの提案です。買った古着に刺繍してもらったり、お直ししてもらったり、シルクスクリーンでロゴマークを刷り入れたりして、オンリーワンな1着にする機会もあります。

古着だけではありません。初めて塩屋に降り立っ

さようなら コミュニティストア 上田商店

2021年5月31日をもって駅前前のコミュニティストアが、造り酒屋にはじまった大正時代からの長い歴史に幕を降ろしました。コミュニティストアチェーンの関西からの撤退、ひいては運営母体のコンビニエンスストア事業

からの撤退の報を受けて、上田商店が閉店するらしいと噂されはじめたのが、1、2ヶ月前。最終日は、棚の商品がほとんどなくなり、惜しまれつつ、店の灯りが消えました。塩屋駅前、当分は「コミュニティ・ロス」、コンビニ難民が続出するかも。

どなたの作品か 教えてください！



ある日、しおみちゃんの家の上の机の上に、菓子の包み紙で折られた、トトロ（ミミズク？）、カメ、打出の小槌が忽然と出現しました！作者の方のお名前はなく、謎にまつまれました。

子どもたちに提案！ 役立つグッズ・ おもしろ遊び！

国道2号線沿いのオフィスビルの1フロアで、障がいや療育の必要性のある子どもたちに支援をする放課後等デイサービス「Ball-Days」高橋さんが寄稿してくださいました。

こんにちは。塩屋町1丁目、塩屋交番隣の放課後等デイサービス、ボール・デイです。コミュニティショップや友達づくりなどの苦手克服を目指すボール・デイ。初回は「ito」というカードゲームをご紹介します。

itoは、1から100までの数字カードを使い、その数を言わずに、テーマに基づいたトークで、プレイヤーが引いたカードの数を当てるというものです。例えば、「学校にある大きなモノ」というテーマの場合、体育館・消しゴム・机・イス・職員室などが出ました。これを、数字が小さい順に当てることで、数字が小さい順にプレイヤー同士は数字を知らないの、必ずしもこの答えの大きさの順とはならないというところがみそです。「日曜日にしたくないこと」というテーマでは、宿題・掃除・ゲーム三昧・散歩といった答えが出ました。好みや価値観によっても数が変わりますので、互いを知るきっかけになりますし、互いの反応を探りあう心理戦にもなります。もしよければ、家族や友達とやってみてください。会話が盛り上がること間違いなしです！



みにとまど店主 サワーキーの今月の一枚



バンブー土井の 塩屋さんぽ

塩屋谷川にかかる民部谷橋のたもとでTシャツなどのプリントを手がけるオリジナルプリント工房バンブーの土井さんはお散歩が大好き。山と海が近い塩屋。夏休みには虫捕り網を持ち虫かごを斜めにかけて、浮き輪とゴーグルをつけて歩いている欲張りさんな子どもも。細道、坂道、階段が多く、歩くのも車での通行も大変だけど、「歩くこと」を楽しむと宝探しのような町。例えば今なら野苺、ヤマモモ、枇杷、クワガタ、蛙、蟹、アライグマ、鰻に蛇！4年前に塩屋に店舗移転をして来て以来、見たことのないような自然に触れています。

夏休みは、山側の山王神社を目指してその先の登山口で虫探し、その後下って国道2号線を渡り、塩屋漁港や海苔加工場の少し西側、塩屋の浜へ！（夜なら夜光虫も見れますよ）そんな欲張りコースでお散歩はいかがですか？（@「しおやさんぽ」で案内中）



塩屋商店会もYouTuberに!?

『塩屋商店会』YouTubeチャンネル開設しました

知っているようで、知らなかった！あのお店の店主の素顔に出会えるかもしれません。さあ、塩屋商店会のデジタルツアーに出かけましょう！塩屋商店会加盟店の店主の魅力に触れられる『商店会インタビューツアー』にスマホ、パソコンから参加できます。店舗は順次アップロード中ですので是非チャンネル登録くださいね。

チャンネル名『塩屋商店会』



トートバッグ、てぬぐいが続いて……最近巷で話題の?!

塩屋商店会ロゴキャップ

塩屋のあの人やこの人がかぶっていて気になっている人もいたはず！塩屋ロゴのキャップ、3,000円！受注販売いたします。

受注締め切り：7月31日（日）まで

shioya.syotenkai@gmail.comに 氏名・連絡先・件名に「キャップ希望」と書いてご相談ください。



昔の絵葉書から
説き起こす
塩屋な生活
7/4(日) 10:00~
旧グッゲンハイム邸

入場無料

塩屋で
卒論修論博論!?
8/29(日) open 16:00
五〇〇円 start 17:00
旧グッゲンハイム邸